

Maison de la recherche
Amphithéâtre 2

Rez-de-chaussée
Université Paris 8

Accueillir les singularités

Migrations et humanité, ou quand un impératif commun émerge d'une crise majeure de notre temps

Journée d'étude organisée dans le cadre du projet Erasmus + Volare

Samedi 16 Novembre 2024

10h-17h45 (Journée en format hybride)

[Inscription demandée ici](#)



Erasmus+
Enrichit les vies, ouvre les esprits.



Financé par
l'Union européenne

UNIVERSITÉ
PARIS 8
VINCENNES-SAINT-DENIS

experice

Le samedi 16 novembre, une journée d'étude en format hybride (en présence et visioconférence) est organisée par l'équipe du projet Erasmus Volare, qui rassemble des équipes de l'Université de Paris 8, de l'Université nationale et de Capodistrie d'Athènes, et l'Université Saint-Kliment Ohridski de Sofia, et la coopérative numérique Sociality, d'Athènes.

Le projet d'ensemble de Volare, étalé de fin 2023 à fin 2025, est le suivant : créer un référentiel numérique qui capture des témoignages réels de personnes appartenant à des groupes minoritaires et à familiariser les étudiants et les éducateurs avec la méthodologie interdisciplinaire et les approches ethnographiques participatives. En plaçant les voix et les biographies des étudiants et enseignants migrants/réfugiés au premier plan de l'éducation, la plateforme offrira aux visiteurs divers parcours d'apprentissage en rassemblant et en combinant des ressources basées sur la recherche (texte, son, exercice, expérience, vidéo, etc.), mélangeant ainsi plusieurs points de vue. Un partenariat de quatre organismes (3 universités européennes et 1 collectif technologique) de Grèce, de Bulgarie et de France utilisera une approche de recherche participative et développera un référentiel numérique pour l'éducation multimodale basé sur un travail ethnographique de terrain et une documentation vidéo de té-

Première table-ronde

Accueillir les singularités existentielles, culturelles et linguistiques

Modérateur : Philippe Chaubet, Université de Québec à Montréal (à confirmer)

Delphine Leroy (maîtresse de conférences, Experice) : abord transculturel d'un travail avec des groupes de travailleuses migrantes en Île-de-France

Ilhem Belarbi (doctorante, Experice) : accueillir des enfants migrants à travers la pédagogie et le cinéma. Une expérience munitoise

Dafina Pandin (PhD, Sofia) : titre à prévoir
Une autre participante (sous réserve)

Deuxième table-ronde

Coprésence artistique et partage d'une poésie collective et intime

Modérateur : (à confirmer)

Carole Rieuses et J.-Kristoff Camps (duo électro-acoustique Kristoff K.Roll) : coopérer avec des populations migrantes, créer une bibliothèque de rêves multilingue. Présentation du double ouvrage *La Rencontre sonore*, co-écrit avec Pierre Johan Laffitte et publiées par le théâtre de l'Athénor (Saint-Nazaire)

Paloma Fernandez Sobrino (L'Âge de la Tortue) : autour du projet de l'Encyclopédie des migrants

Alain Benesty (documentariste) : autour de films pédagogiques et citoyens, d'une co-réalisation citoyenne de films (sous réserve)

Sophie Lacombe (doctorante, Paris-Nanterre/ICM) : Pratiques théâtrales et performances dans les camps d'exilé.e.s en Grèce, entre altérisation et reconquête d'une voix politique

Comment se rendre à la Maison de la recherche de Paris 8 ?

L'université est en face de la sortie du métro « Saint-Denis-Université », terminus de la ligne 13. Des personnes parmi nous seront là pour vous aider si besoin (contacter Pierre Johan Laffitte, 0646510229). Des petites affichettes vous aideront à accéder à la salle. Attention, en raison de travaux, cela peut vous prendre plusieurs minutes. L'amphithéâtre se trouve au rez-de-chaussée de la Maison de la Recherche.

moignages issus du contexte des migrants, des réfugiés, et les communautés minoritaires.

Pour de plus amples renseignements, voir www.volare-project.eu/fr/

Cette journée est l'occasion de faire se rencontrer plusieurs constellations intellectuelles, artistiques, politiques et tout simplement humaines. Nous sommes tout particulièrement heureuses que la communauté d'Experice accueille cette étape d'un projet qui radicalement, et comme le dit l'équipe italienne de Reagire, reconnaît le droit tout autant de venir, et de partir. Dans les deux cas, il est un mot que le français a (pour une fois) le bon goût d'avoir rendu réciproque : on est toujours l'hôte de l'autre. Qu'on le tourne dans tous les sens, c'est là la matrice de ce qu'on peut dignement appeler une fonction d'accueil. Aucun accueil sans de l'autre, aucun accueil sans qu'il vienne (s'y glisser) de l'autre.

Notre journée d'étude vise à rassembler les témoignages d'action, d'engagement, de création et de recherche autour de ces enjeux. Son programme se compose de quatre tables-rondes, qui auront lieu de 10h à 13h15, et de 14h30 à 17h45.

Voici un premier état de notre programme (susceptible d'être modifié) :

Troisième table-ronde

Faire résonner les voix des réfugiés et migrants dans l'enseignement supérieur: les enjeux pour la création d'un référentiel numérique, multimodal et interdisciplinaire

Modératrice : Alexandra Androusou (Université d'Athènes)

Équipe de l'Université d'Athènes de Volare : à l'origine de nombreuses actions concrètes et politiques ayant mené à l'installation du droit à l'éducation pour les enfants et adolescents en migration (Alexandra Androusou)

Un ami migrant ayant transité par la Grèce (sous réserve)

Juliette Baccou (masterante, Institut Convergences Migration) : ayant effectué une recherche sur cette expérience collective, entre militance politique, engagement universitaire et pédagogies émancipatrices, à partir d'entretiens et d'archives à Athènes

Quatrième table-ronde

La praxis universitaire de la transmission et de la recherche, au regard des enjeux politiques et éthiques de la migration

Modératrice : Despina Karakatsani (Université du Péloponnèse) (sous réserve)

Isabèu Vergnes et Patrici Baccou : l'expérience de formation enseignante d'Aprené, centre supérieur de formation des Calandretas occitanes, et ses liens avec les chamPlgnons de pédagogie institutionnelle.

Coopérative d'écriture (Experice) : Présentation collective d'un essai de praxis de recherche et de transmission

Équipe étudiante de l'Université d'Athènes : de l'engagement avec les populations migrantes à une pratique horizontale et humaniste de la transmission des savoirs

Nota bene. Cette journée est précédée d'une demi-journée d'étude en ligne organisée le 16 octobre, dans le cadre des journées annuelles entre Experice et Aprené, le centre de formation supérieur occitan des Calandretas, et également consacrées cette année à la relation entre les pédagogies immersives et coopératives et les problématiques d'accueil et de coopération avec des populations migrantes. Pour tout renseignement, voir le site www.aprene.org ou s'adresser à Amandina Combes (aprene@aprene.org).